

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ

DEL SÁBADO 27 DE JUNIO DE 1812.

*San Zoylo y Comps. Mrs.*El Jubileo está en la capilla de la 3.^a orden de Capuchinos.

Afecciones astronómicas. Sale el sol á las 4 h. 44' y se pone á las 7 h. 12'. Debe señalar el reloj al punto de mediodia 12 h. 2' 32". Es el 20 de la luna: sale á las 8 h. 54' noçh. se pone 6 h. 7' mañ. del 28.

Mareas en el centro del canal entre puntas y caño del Trocadero.
 Prim. alta á las 3 h. 22' madr. || Seg. alta á las 3 h. 44' tard.
 Prim. baxa á las 9 h. 33' mañ. || Seg. baxa á las 9 h. 55' noçh.

Sobre los Pasquines.

El medio mas baxo, mas ratero y cobarde de advertir al gobierno sus yerros ó equivocaciones es sin duda este mezquino recurso; y tambien es el mas seguro para intimidar á cualquier gobierno reciente; pues á los primeros pasos que quiere dar, le atajan, por decirlo así, y le reducen á una perplexidad mas perjudicial que todos sus desaciertos.

Pudiera por fin disimularse en tiempos, en que el despotismo teniendo encadenadas todas las plumas y lenguas; espianando hasta la respiracion de los súbditos, no les dexa otro recurso que el de la desesperacion, á que son consiguientes los alborotos, rebeliones &c. siempre precedidas de estos pasquines, signos, unas veces del descontento público, y otras desahogos de pasiones individuales.

Pero, si en el dia se usasen de estos medios ¿qué disculpa podriamos alegar?... ¿Quando hemos gozado en España la noble libertad de poder explicar nuestros pensamientos de palabra y por escrito como ahora? Bien es verdad, que hay ciertas cosas, que todo el mundo las sabe, y parece que los gobiernos solo las ignoran. Pero los que tienen la baxeza de poner un pasquin, ¿por que no tienen la noble osadía de poner una carta en cualquier papel público?... Ya hemos visto el efecto prodigioso que estos tienen en la opinion para encaminarla, quando se estravia; moderarla quando se exalta, y asegurarla quando va recta.

Habrá sin duda muchos sugetos de mérito, de talento, y quizá capaces de desempeñar un puesto honorífico; pero que, ó por desgracia suya, ó por cualquier otro motivo, tengan contra sí la opinion general; el echar mano de estos en ciertas ocasiones para los primeros destinos, parece que es chocarla directamente, y disponer las voluntades á que quantas órdenes ó providencias vengan por su conducto, se miren con ódio, se desprecien, y en lo posible se vaya en contra de sus mandatos. Y en no estando bien dispuestas las voluntades ¿de qué sirve todo lo demas? Pero porque el gobierno pueda equivocarse, ¿se le ha de insultar y befar? ¿Se ha de infamar sin mas ni mas á un ciudadano, quando es tan difícil restituirle el honor que una vez se le quita? ¿No hay otros arbitrios á que recurrir?

Si v. g. sucediera (lo que apenas es posible) que eligiese el gobierno para algun ministerio á una persona, de quien se sospechase (con razon ó sin ella) que es imposible sea amante de la *constitucion*, por su demasiado apego á rutinas, policías y demas diabluras del antiguo régimen arbitrario; que en su gesto, sus risitas y hasta en su modo de andar oliese á tiro de ballesta á *servilidad*... ¿Nos haria buenas tripas esta eleccion?... Solo nos quedaria el corto consuelo, de que tal vez habria dexado sus antiguas mañas... pero como esto es tan difícil!!!!... Mas aun en este caso ¿será lícito acudir á medios indecorosos de pasquines &c. quando hay tantos modos de insinuar al gobierno que aquello no conviene? Y mucho menos ahora que nuestro gobierno es tan dócil á los clamores de la justicia, y tan amante

de la *constitucion*, que era imposible no estimase á lo menos la buena voluntad del escritor teniéndolo presente para otra eleccion, ó haciendo saltar pronto de sus sillas á los que no anduviesen derechos. Porque, ya digo, *absolutamente hablando*, cabe en lo posible que los tales muden de tecla..., y entónces...

Y así, españoles, franqueza y buena fe: los pasquines son invencion de cobardes esclavos, son restos del despotismo anterior, que finalizó. Procurad pues, ó ciudadanos, ilustrar al gobierno, no acobardarle, tened intrepidez para decir la verdad; pero no olvidéis que tambien podeis equivocaros; no olvidéis, que sentades en un café, ó tendidos en la cama á la hora de siesta, se gobierna de un-boleo el mundo; pero puestos al oficio de *governar* os verias los mas tan atados como el primero... bastantes demostraciones tenemos de esta verdad...

Pero, como digo lo uno, digo lo otro; el que conozca en su conciencia (que esta no engaña) que ha de ir con repugnancia por el camino que señala la *constitucion*, el que todavia conserve ojeriza á las ideas liberales sancionadas en ella; el que amasado en preocupaciones de noblezas, señoríos, inquisiciones, policías y demas fantasmas góticas, que conjuró aquel sagrado código, vea en él una total contradiccion de quanto aprendió desde el regazo de la pasiega que le dió papilla, hasta que la suerte le encaramó al puesto, que ocupa, este tal debe retirarse á vivir á su gusto en su rincón por conveniencia pública, y por utilidad propia, mirándose en tantos espejos como se le presentarán á cada paso... &c.

Y hasta otro dia Sr. Diarista. Mande vna. á S. S. S.

El Mismo.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Concluyen las noticias del diario de ayer. Los franceses no habian entrado aun en Colberg el 4 de mayo, ni en Konisberg el 2; pero el ejército frances pasó el *Vistula* en tres divisiones por *Graudentz*, *Thorn* y *Polanka*, esta noticia viene en los papeles de *París* de 29 de mayo, y puede reputarse, segun lo que se sabe de *Petersburgo* como una declaracion de guerra de la francia.

Buonaparte llegó con su muger á Dresde el 16 de mayo:

el 18 el emperador y emperatriz de Austria y otros reyezuelos de la confederacion; segun los papeles franceses el contingente de Nápoles para esta guerra es de 11000 infantes y 1500 caballos, y se les esperaba en Florencia entre 20 de mayo y 7 de junio.

En Inglaterra fué segunda vez coniado el arreglo de la nueva administracion al Lord Wellesley sobre sus dos bases de la cuestion de los catolicos, y de la mayor extension de la guerra en la península. A este respecto la siguiente noticia es la ultima y la mas autentica. = *Courier 3 de junio.* "Ahora estamos ya en el estado de informar al publico que la oposicion recusó los ofrecimientos del príncipe regente que les fueron transmitidos por el marqués de Wellesley, y el conde de Moira recibió en consecuencia orden de S. A. R. para proceder inmediatamente á la formacion de la administracion."

Llegó el oficio del capitán Hotham, del Northumberland acerca de las dos fragatas y brick franceses, y el último que se dijo ir á pique, tambien fué incendiado. Un prisionero portugués que se huyó á nado de una de las fragatas para el navio inglés dice se llamaban la *Ariadna* y *Andrómaca* de 44 piezas y 450 hombres cada una, que el brick era de 18 piezas y 150 hombres, y que en su corso habían apresado 36 embarcaciones de diversos portes y naciones. (*gazeta de Lisboa.*)

NOTICIAS DE CADIZ.

AVISO. Don Juan Fernandez, oficial auxiliar de la Direccion general de la real Lotería, fugado de la villa de Madrid, se ha presentado, y debiendo justificar su conducta politica interin su permanencia entre los enemigos, en esta real Audiencia territorial, la persona que tenga que deponer contra él lo hará dentro de tercero dia.

TEATRO. Empezará con una Sinfonia: seguirá un prólogo intitulado: *la Libertad*: despues una tragedia nueva en cinco actos, titulada: *Roma libre*: se baylarán boleras á tres: finalizarán con la opereta quien porña mucho alcanza. Con iluminacion, á las 8.

IMPRENTA DE FIGUEROA, CALLE DE LINARES.